

EL CONSTITUCIONAL

PRECIOS DE SUSCRICION.

Gerona un mes, 5 rs. tres id. 12.
el resto de España, un mes 6 rs. tres id. 15.
Iberia y Estrangero, trimestre 42 rs.
Semestral sueldo 1 rs.
La suscripcion se hace previo pago adelantado
Escaleras de San Martin, número 8.
segundo.

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

DE LA PROVINCIA DE GERONA

Director, D. GAUDENCIO MASÓ Y ESPEJO

RECLAMOS Y COMUNICADOS

Reclamos. Los suscritores un real línea y dos idem los no suscritores. Comunicados. Precios convencionales y á juicio de la administración de uno á cuarenta reales línea. Anuncios de cuarta página. Los suscritores medio real línea. No suscritores un real. Todo pago se entiende por adelantado. Insértese ó nó, no se devuelven originales.

AÑO VIII.

REDACCION

Escaleras de S. Martin, núm. 8, segundo.

Domingo 2 de Septiembre de 1888.

SE PUBLICA

Todos los Miércoles, Viernes y Domingos.

NÚM. 1.162

SECCION ELECTORAL

La Provincia le ha salido un colador que se titula *testigo imparcial*, *testigo oscuro de lo que pasa en el partido de Santa Coloma de Farnés*, y comulga al colega con la mejor buena fé del mundo sus impresiones electorales, pero al ver, con la simple lectura de su trabajo, que si no oscuro, está su nombre en la mas completa oscuridad.

Solo á *La Provincia* le gustan los gazapos del tamaño del que nos ocupa, pues otra cosa no es, el artículo en cuestion, que al fin y al cabo es bien ó mal disparado un *tour de force* de algun *testigo desinteresado* de los señores Botet con el santo fin de dar un empujón á sus casi abandonados nombres. En una frescura imperturbable, manifiesta que el distrito *consecuente y agraciado* designó de primera intencion; (así que no nos parece mal esa frase) á los señores Font y Botet á los que una vez y así quedó confeccionada la candidatura, acerca de cuya elaboracion el oscuro *testigo* muy equivocados precedentes, pues bien pública es la manera como se confeccionó, sin sujetarse á las mas rudimentarias costumbres electorales y políticas.

Prueba evidente de la exactitud de sus afirmaciones y de lo inexacto de las impresiones del *testigo imparcial*, que colabora en *La Provincia* son las indiscutibles aclamaciones en toda regla de los señores de Prat y Ruyra que junto con los señores Pons y Grau han venido á formar la candidatura natural, y que nadie sinó el *oscuro testigo* ha calificado de ministerial, sinó pura y sencillamente de hija del pais, pues que á su combinacion fueron perfectamente exentos los centros oficiales mientras que la obra razonable de todas las fuerzas del distrito sin distincion de clases y partidos.

La candidatura así formada, ha dado guerra con las aspiraciones de los señores Font y Botet y eso tiene apesadumbrados á sus escasos amigos y especialmente al *testigo oscuro é imparcial* que nos cuenta en las columnas de *La Provincia* las desdichas de los que evidentemente son sus íntimos amigos y que por mas que intente disimularlo con palabras de falsa confianza, oculta muy á menudo sus temores, que no han de tardar en ser realidades.

Salga de la oscuridad el *imparcial testigo* y se convencerá de que el Distrito le presta solemnemente á los señores

Font y Botet cuya idoneidad y acierto está cansado de aplaudir y hartó de la indolencia del primero y de la idiosincracia del segundo, quiere ser representado por quien tenga sus intereses íntimamente ligados con los del partido la dignidad y seriedad de cuyos moradores es incompatible con ilegítimas influencias que no concuerdan en sus nobles aspiraciones.

En Figueras los hombres de la coalicion republicana liberal empiezan á justificar nuestro grito de alerta dado á los amigos y correligionarios.

El pontífice máximo del reformismo en aquel distrito, el lastre de la predicha coalicion, no contento ni satisfecho seguramente con el triste y desgraciado éxito de su campaña de propaganda electoral en la que ha recibido duras lecciones, pone ahora su típica firma al pié de unas cartas que se circulan por todo el distrito en peticion de firmas para intervenir en las mesas, en pró de una candidatura liberal que á última hora manifiesta aparecerá.

No le cabrá ya á tan desgraciada figura otra desdicha que prestarse á ser indigno instrumento de tan incorrecta conducta.

¿Qué se propone? Si esa futura candidatura tiene el objeto de ver si por sorpresa alcanza una victoria que hoy no es posible por los medios legales equivale á hacer traicion á sus actuales aliados y es aspirar á una nueva y merecida espulsion y si en su propósito tienen aquellos participacion y su intento no es otro que ver si logran á última hora introducir la duda y la incertidumbre en las filas enemigas y con ella la division, es solo propio de quien no ha vacilado en aliarse con aquéllos que han sido sus constantes vilipendiadores, contra sus mas afines políticos.

Que desairado y repugnante papel está representando en estos momentos el que un dia aspiró á dominar políticamente aquel distrito; mírenlo y obsérvenlo nuestros amigos y correligionarios y juzguen su conducta desalentada, que lo ha llevado al último extremo de degradacion. Con el hecho que indicamos ó es traidor ó aparece como vil instrumento de un acto bajo todos aspectos censurable; no cabe ya mas rebajamiento.

Entró en la coalicion llevado solo de la inquina y por el mero afán de hacer daño á los que fueron sus amigos, y sin beneficio que le compense ó la venderá á última hora ó para mayor ignominia se prestará como llevamos dicho á des-

cender á un terreno al que sus aliados aunque tan perversos mas dignos no bajan seguramente por un resto de pudor político que no puede ya excusar quien á todo se ha prestado y á quien no ha guiado nunca otros móviles que la ambicion y el orgullo ó el rencor y el despecho.

EXPOSICION UNIVERSAL DE BARCELONA

XIV

31 de Agosto de 1888.

Inmediatamente á cada lado de la nave central del Palacio de la Industria, y detrás de los patios anexos á la seccion oficial, existen dos pequeñas naves, de las cuales una es de rico valor tanto en el orden artístico como en el material. Sus instalaciones de regulares dimensiones son verdaderas obras de arte donde la belleza derrochada llega al colmo. Allí hay construcciones arabescas, góticas etc. que honran mucho á los escultores y tallistas catalanes.

Entre lo expuesto hay las joyas de los plateros mas distinguidos de Barcelona señores Carreras, Viuda de Cabot, y otros; relojeros; Maristany con sus objetos de bronce dorado de bellísimo efecto; fotografías de los señores Napoleon, Martí, Centro fotográfico, y uno de Tarragona, con algun otro; dibujos para bordados; una hermosa cruz, fondo terciopelo carmesí rodeado de un bien labrado bordado con oro y escamas. Sistemas teórico prácticos para los tejidos mecánicos. Una maquina de tejer cintas á mano propiedad de los señores Xirinach, y variadas muestras de transparentes.

La otra nave produce un efecto sorprendente por la buena disposicion del que lo clasificó.

Estoy seguro de que el tal señor era algun comilon de primera, un entendido repostero, ó un aficionado en el arte decorativo de una mesa.

En el pasadizo hay conservas alimenticias procedentes de las provincias del norte de España, sardinas en salazon, arenques, confitería valenciana y algunas cositas mas para comer, acompañado de un abundante y variado surtido de vinos y licores, los platos de loza delicada y copas y jarrones de buen cristal bien trabajado. Para completar el cuadro solo faltaba una cosa y esta tambien está allí: el anuncio de un dentista con su escaparate conteniendo dentaduras postizas, *et sic de cæteris*.

Termina la nave los magníficos mosaicos de Nolla (Valencia): una instala-

cion de azafran con esplicacion de las variadas operaciones que tienen lugar para su preparacion; abanicos y sombrillas; jabones; ropas de algodón y lana; zapatos de buena confeccion; un coche de lujo comprado por S. M. la Reina Regente; y panorámicamente constituido pero de bulto el puerto de Vinaroz al frente de una instalacion de vinos de los que se embarcan en dicha poblacion.

Entrando á hablar de las naves regulares he de manifestar que siguen las de Barcelona mezcladas en mayor ó menor escala con las de las demás provincias. La primera despues de la nave central, es rectangular en su testera hay instalaciones de Almeria, ricos muebles; pianos, espejos etc. de Barcelona. Una instalacion hermosa que se remonta hasta el techo construido todo con juguetes y objetos de quincalleria, propiedad del señor Pujol, es muy notable. Numerosos tejidos de hilo y algodón de distintas fabricas, muebles de una madera especial primorosamente labrada; moldes de cobre para hacer corsés; cocinas económicas, ceras, jabones, salchichon, faroles de Vich, siendo especial uno grandioso que representa un guerrero: cordoneros, cintas, sederias, cueros y pieles curtidas, licores, conservas alimenticias siendo especial un grandioso tonel cuajado de botes de aceitunas Sevillanas; un castillo de toneles de varias dimensiones con diferentes vinos, almidones, lanas, papel para escribir, ferreteria etc. etc. tal vez es la nave mas variada que existe en aquel palacio y la mas cuajada de instalaciones.

Al costado hay la de Gerona cuyas instalaciones ya conocen mis lectores faltándome tan solo añadir aquí, las pocas que no pertenecen á esa provincia y son: una de licores y vinos del Arbos; otra de granos y semillas de Barcelona; una sastreria de Barcelona; una de cintas de id; jabones, velocípedos, velas y estearinas de id. una maquina de Escuder para hacer tapones; una instalacion de joyas toledanas, y la grandiosa del señor Vidal hijo de la provincia de Gerona, que contiene ricos muebles de lujo dentro una habitacion preparada al efecto y que cuesta la mar de dinero.

Poco queda de España para reseñar, y esto lo dejaré para la próxima pasando luego á la descripcion de las representaciones de las demás naciones hasta terminar las de este Palacio.

J. C.

NUESTROS AUGURIOS

No nos equivocamos al decir que las Aguas minero medicinales del manantial de *San Jorge* tendrían una buena entrada en el campo terapéutico así como se empezase á dar publicidad á su nombre y su mineralización fuere mas conocida. Otro resultado no podía esperarse de su bondad medicinal puesta en relieve por los innumerables experimentos y operaciones analíticas que ha verificado con verdadero cariño y abnegación el doctor Subirá y el sin fin de sacrificios que en todos conceptos están haciendo y han hecho los propietarios señores Fonolleda y Figueras.

Apenas reunidos los primeros resultados analíticos: aun antes de ver la luz pública la imprescindible memoria que ha de acompañar á aquellas aguas en su presentación en el mundo científico, es decir: aun antes de nacer, ya la humanidad doliente reclama el eficaz auxilio de las propiedades curativas del manantial *San Jorge* y los pedidos que de todas partes se dirigen á sus propietarios es la mejor prueba de la estima que han merecido, y una patente que certifica la verdad de nuestros augurios.

Las repúblicas de América, aquellos vastos y lejanos estados que por la misma razón de vivir en el adelanto, no se hacen tardios en adquirir todos los medios de satisfacer las necesidades de la vida, han acogido con verdadero entusiasmo las ricas aguas nacidas á las plantas del glorioso monte que sirve de pedestal al monumento sacrosanto de la epopeya de nuestros antepasados, para esparcir por el orbe entero las valiosas virtudes que por su natural composición encierran, y recordar á toda hora una grandeza mas de nuestra idolatrada capital, y ya las piden de tal suerte que pasan de mil las botellas expedidas hasta la fecha.

¿Y mañana que será? Si hoy con tan buenos auspicios antes de conocidos sus antecedentes merecen la aceptación del cuerpo médico y del público, mañana obtendrá la aclamación de toda la humanidad, pasando rápidamente á ocupar uno de los puestos mas altos del escalafón hidrológico, desterrando el estranjerismo dominante en nuestra sociedad.

De todas partes llueven en grande felicitaciones: certificados de reputados facultativos que casual ó intencionalmente las han ensayado en diferentes ocasiones, aumentan diariamente al archivo de su valor medicinal. La redacción de la memoria médica, corre á cargo de un ilustrado catedrático de la acreditada facultad de Barcelona, tenido por uno de los talentos mas privilegiados y uno de los escritores de mas fama y valía. La memoria analítica no desmerecerá en nada de las condiciones de la anterior pues la bien templada pluma del doctor Subirá, su vasta ilustración, y su fervorosa solicitud hacia esas aguas del manantial de *San Jorge*, son tres cosas que por si solas se bastan á que aseguremos una obra dignísima en todos conceptos.

Hemos visto las sales extraídas y cristalizadas en cuanto ha sido posible y á la verdad la naturaleza no las produce en mejores condiciones típicas que las logradas por el Dr. Subirá.

El *cloruro-sódico*, es en cubos her-

mosísimos y transparentes. El *cloruro calcico* en prismas magníficos. El *cloruro magnésico* en finas agujas transparentes. Un *carbonato potásico* bellísimo; un *sulfato magésico* prismático: un *sulfato sódico* en gruesos y hermosos cristales, quedando sin cristalizar por su imposibilidad, el *carbonato magnésico*, el *calcico* y algo de *sulfato calcico*; el *óxido lítico*, por su corta cantidad, y la sal ferrica por convertirse enseguida en *hidrato de óxido de hierro*. Estas sales, en unión de algunas mas de las cuales tiene tan solo indicios, son los principales componentes de las *Aguas del manantial de San Jorge* que con tan buenos auspicios se ha dado á conocer.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL CONSTITUCIONAL.

Madrid 29 Agosto de 1888.

Señor Director de EL CONSTITUCIONAL.

Muy señor mio: Ha sido ayer objeto de preferente atención en los círculos políticos los notabilísimos discursos pronunciados en Vigo por los señores Martos y Vega de Armijo, que tan mal han sentado á reformistas y conservadores. Creo mejor que ocuparme en esta correspondencia de tales discursos, mandándoselos en extracto para que nuestros lectores formen mejor juicio de ellos.

También ha dado mucho que hablar el anuncio del «meeting» agrario que se celebrará en Borjas Blancas, esperándose que en él se harán importantes declaraciones por parte de algunos oradores aconsejando á las clases contribuyentes que tomen parte activa en los asuntos políticos, como medio infalible para conseguir la tan decantada moralidad administrativa y las economías en los distintos ministerios. Parece ser que «La Liga agraria» de esta Corte tratará de identificar en dicho «meeting» las ideas por ella sustentadas.

Desconozco en absoluto los fundamentos en que se apoyarán los que han echado á volar la noticia de que los señores Martínez Campos y Gamazo veían con disgusto las aproximaciones del general Lopez Dominguez al partido fusionista. Añádase que en el mes próximo irán á Barcelona los señores duque de Tetuán y Martínez Campos, y aprovecharán la primera ocasión que se les presente para hacer declaraciones políticas que necesariamente habrán de acentuar la tirantez de sus relaciones con el señor Sagasta.

Me parecen estas suposiciones muy gratuitas, que el tiempo no ha de confirmar.

Ayer llegó á ésta el señor Puigcerver, ministro de Hacienda; acto seguido conferenció con los señores Sagasta y Morret. Se ha mandado recado al señor ministro de Fomento que estaba en la Moncloa para que regresara con objeto de celebrar hoy Consejo de ministros. De fijo que en él quedarán defraudadas las esperanzas de los que esperan ver surgir una crisis con la supuesta salida del Gabinete del general O'Ryan.

Calmados del todo los ánimos por la cuestión de orden público. Ya nadie se acuerda de ella.

Suyo afectísimo.

El Corresponsal.

Madrid 30 de Agosto de 1888.

Señor Director de EL CONSTITUCIONAL.

Muy señor mio: alarmantes eran los rumores que circulaban anoche en todos los centros, sobre la escitación de los ánimos en Cádiz, con motivo de haber el Gobierno adjudicado á Bilbao la construcción de los cruceros. Los telegramas aquí recibidos, acusan, es verdad, profundo disgusto por el acuerdo del Consejo de la marina, pero en las manifestaciones populares celebradas para protestar contra tales acuerdos, no hubo desórdenes de ningún género, antes al contrario, la población gaditana no separándose de las vías legales acordó enviar á Madrid una numerosa reunión de todos los partidos y centros para que gestione cerca del Gobierno cuanto sea necesario para evitar que sufran detrimento los intereses de Cádiz. Hasta ahora lleva recibidos ya el señor Sagasta bastantes telegramas pidiéndole protección.

Al asno muerto la cebada al rabo.

Hablábase también anoche de una carta que el señor Montero Rios habia escrito á un íntimo suyo diciéndole que no tomará puesto activo en la política, pues ni aun siquiera piensa dedicarse en una temporada al despacho de los asuntos de su bufete; y si desea tener representación en las Cortes es solo para poderse defender llegado que sea el caso, de los ataques que ha recibido ó pueda recibir.

Una de las economías propuestas por Gracia y Justicia, estriba en la amortización de vacantes entre el clero de las catedrales y reducción de los obispos y altas jerarquías de los cabildos. Según datos estadísticos, España es la nación de Europa que satisface mayor presupuesto clesiástico.

Adelantan cada día mas las facilidades para la anunciada inteligencia del general Lopez Dominguez entre los elementos políticos del partido liberal.

No hay mas noticias.

El Corresponsal.

Torroella de Montgrí 31 Agosto 1888.

Señor Director de EL CONSTITUCIONAL.

Una de las causas que á mi juicio mas influyen en el bienestar de los pueblos, consiste sin duda alguna en la elección de las personas que les debe representar en las Diputaciones provinciales.

Comprendiéndolo así Torroella tuvo el buen acuerdo de proclamar candidato para las próximas elecciones á Don José de Pastors hijo de aquel virtuoso varón de quien dijo EL CONSTITUCIONAL al oír el fúnebre tañido de las campanas cuando anunciaban su muerte.

«Ha fallecido el padre de los pobres.»

Un poema que se hubiera escrito no hubiera dicho tanto á favor del malogrado Don Joaquin de Pastors como se dijo con esas lacónicas palabras.

Y en efecto, ¿quien, se acercaba á él que no fuera atendido ó socorrido? Nadie. Por eso la casa de Pastors merecerá siempre la consideración de toda la provincia; por eso su nombre es tratado con cierto respeto por amigos y adversarios políticos, no habiendo nunca dádose ejemplo de una paridad tan grande en la manera de pensar acerca de una persona determinada.

Y el hijo siguiendo esas mismas huellas y queriendo demostrar de la manera mas tangible posible que ese modo de ser

de sus antecesores subsiste aun, ha aceptado ser presentado como candidato, para desde las esferas gubernamentales poder procurar mas y mas á los pueblos todos los servicios posibles. A parte de todo esto el señor de Pastors como político viene militando en el partido liberal dinástico desde hace años al que ha prestado no escasos servicios, y entre otros por ser recientes aun recordarán los lectores de EL CONSTITUCIONAL la parte muy activa que tomó en 1885 desde las columnas del periódico *La Crónica de Cataluña* para el ingreso en las filas del partido liberal de una importante agrupación de la Capital del Principado, la que mas tarde representó en Madrid cerca de elevadas personas, que rigen hoy los destinos del país; y finalmente el señor de Pastors reúne sobradas condiciones que para el cargo de diputado provincial se requieren; y partiendo de este supuesto recomiendo por medio de las columnas de su ilustrado periódico á todos los pueblos del partido de La Bisbal á que pongan en la candidatura que se va á presentar en la cercana lucha al candidato oficial y que Torroella plena eligió desde hace días y cuya elección se ratificó anteayer en medio de un entusiasmo indescriptible.—M.

CRONICA GENERAL.

—El órgano de las Batuecas que se publica en esta ciudad—titulado hoy reformista (!) por que le reformaron el comedero;—dicen que se ocupa de las próximas elecciones de diputados provinciales hablando como un saca muelas, y como no sabe nada de lo que pasa, se inventa historias y variada sucesos que solo existen en su estraviada imaginación.

¡Que infeliz!

—El popular astrónomo don Joaquín Yagüe, conocido por el Zaragozano, ha publicado ya su calendario para el próximo año 1889 arreglado al meridiano de Cataluña.

También publica un bonito y curioso calendario para bolsillo.

Recomendamos la adquisición de ambas ediciones, pues contienen datos que indudablemente son de gran utilidad é interés.

—El día 30 del actual á las doce del día, tendrá lugar en las Casas consistoriales la subasta para la renovación de la cubierta de las pescaдерías bajo el tipo de 3094 pesetas 86 centimos.

—Refiere el *Times* un hecho curiosísimo ocurrido recientemente en China, y que es realmente característico.

Hay en la ciudad de Fuchow un templo, en el cual se hallan expuestos á la adoración de los fieles unos ídolos, dedicados especialmente á ayudar á sus devotos en sus venganzas. La muerte reciente del comandante militar fué atribuida por el pueblo á maleficios de los tales ídolos y el virrey mandó formar causa á los acusados.

El gobernador, provisto de un mandamiento de prisión en toda regla, arrestó á los cinco ídolos, que eran todos de madera, de cinco pies de altura.

Antes de someterlos á juicio, el virrey los hizo sacar los ojos para que no vieran á los jueces y no pudieran vengarse de la sentencia que se pronunciase contra ellos.

Reconocidos culpables, fueron decapitados por orden del virrey y arrojados á un estanque.

El templo fué arrasado para que no pudieran nuevos ídolos venir á turbar la tranquilidad del pueblo.

—Ha llegado á Barcelona el señor Romero Giron, con objeto de asistir á las sesiones del Congreso jurídico.

—El mercado de ayer estuvo tan concurrido, que no recordamos haberle visto hace muchísimo tiempo tan provisto de todo.

El ganado en gran número, lo mismo que la volateria, huevos y toda clase de fruta y hortaliza, en fin que la ciudad volvió á recobrar su animado aspecto y los comerciantes, como antes, pudieron hacer su negocio honrada y pacíficamente.

Ahora que diga el organillo defensor de la Empresa arrendataria de consumos, que esta está en su derecho aumentando los impuestos y gravitando especies, aun que sea en perjuicio del vecindario.

—Hemos recibido la visita del primer número del periódico zorrillista que vió ayer la luz pública en esta capital.

Agradecemos el saludo que nos dirige, el cual devolvemos deseándole próspera vida y pocos tropiezos.

CRÓNICA JUDICIAL

(Audiencia de lo Criminal.)

Quedan señalados para la semana próxima los siguientes juicios orales:

Día 3.—El de la causa sobre perturbacion del libre ejercicio de cultos en Palamós seguida contra S. S. C., R. R. O., E. M. M. y J. G. P., defendidos de oficio por los señores Puigbert y Roure.

Día 6.—El de la idem sobre lesiones en Vilademat á F. LL. S. seguida contra S. LL. G., defendidos por los señores Coderch y Palol.

Sobre el juicio oral de la causa relativa á abusos deshonestos hemos oido elogios del brillante informe del señor Corral y de las no menos brillantes defensas de los señores Catalá, Ruiz y Bajandas.

La Sala empero, en sentencia publicada anteayer, ha impuesto 4 años, 3 meses y 11 días de prision correccional á Ramon Guardiola y 3 años, 6 meses y 21 días de igual pena á Narciso Gallart, Francisco Teixidor, Jaime Vilarrasa y Trifon Serrano, condenando además á cada uno al pago de una sétima parte de costas y á cinco dias de arresto por los abusos deshonestos, abonándoles la mitad de la prision preventiva sufrida.

Todos ingresaron anteayer en las cárceles, donde habia ya uno ó dos.

—
Está ya en lista el juicio oral de una causa sobre asesinato.

AMER

(PÁGINAS DE UN LIBRO INÉDITO)

Á MI ESTIMADO AMIGO

DON NARCISO SALVADOR

Es indudable que el opulento aristócrata acérrimo partidario de la eliqueta y esclavo de ella, desconoce los verdaderos placeres de la vida, esos placeres sencillos imposibles en las grandes ciudades. El alma para dar rienda suelta á

la expansion, reclama una atmósfera bien otra y distinta que la que se respira entre las calles tortuosas y los eucanjados arbolillos de las plazuelas, sin mas cielo que las estrechas fajas que de él se ven entre tejado y tejado, ni mas aire que el que colado viene, del mar ó la montaña, si es que la metrópoli goza de Jan preciada vecindad.

Allá al pié del Pirineo oculto entre gigantescas moles cubiertas de verdor guarda la privilegiada tierra catalana como á la perla, su concha, un ignorado pueblecillo modesto, pero no tanto que renuncie á figurar en la memoria de las gentes por carecer de nombre ni en los anales de la historia por falta de tradiciones. Llámase Amer, y dicen que es este nombre una abreviacion de amargo, porque tal fué para los sarracenos cierta jornada en que vencidos por el ejército de Carlo Magno, hubieron de regar aquella tierra con mas sangre que aguas arrastra en su seno el Ter vecino.

No falta quien dice que el verdadero de aquel título es amor significado disfrazado quien sabe porque en una de sus vocales

Esa virgen cuya fiesta se celebra en los pasados dias del mes de Agosto en medio de los rigores del Estío, es la patrona de Amer y el regocijo cunde como por encanto en esos dias que los sencillos campesinos llaman de fiesta mayor.

La alegría se manifiesta en dificultosas piruetas verificadas á la par por innumerables parejas que cogidas de la mano y formando ancho círculo, bailan la típica Sardana.

No podrá formar de ella idea exacta, quien no haya presenciado el continuo girar y contragirar de aquel círculo formado por las rojas barretinas de los mozos y las cabecitas de tantas muchachas, frescas y sonrosadas como flores de un ramillete ni haya sentido vibrar en sus oidos como nota que anima tan bello cuadro las voces melodiosas de la dulzaina.

¿Que valen junto á esa franca y sencilla manifestacion de regocijo las forzadas reverencias y las estudiadas figuras del aristocrático cotillon ni que comparacion cabe entre el valor del artístico regalo recibido del galán, en público entrepiruetas y cortesias, y el de la florecilla que la zagala arranca del ramillete que lleva en el pecho y á escondidas deja entre las manos del que ama?

II.

La faz de la tierra, cambia radicalmente de generacion en generacion de modo tal que si nuestros bisabuelos levantaran la cabeza, desconocerian por completo aquello que fué teatro de sus amores ó testigo de sus infortunios. Los hombres en guerra unos con otros, convierten en cementerios los valles antes cubiertos de flores silvestres; los pajarillos que junto al arroyuelo platicaban de amores, han huido y negruzcas aves de rapiña cuyo graznido eriza el cabello, se disputan, los despojos de la batalla; pero la naturaleza pródiga en bienes, borra las huellas de tanta calamidad y aquella tierra, antes regada con sangre de nuestros hermanos, es hoy deliciósima pradera.

Los Americenses llaman á este sitio la fuente picante.

La Riera, que no muy lejos de aque-

llos lugares, acaba de mostrarse bravia, abandonando su lecho para caer en imponente cascada derrochando luces y colores aparece aquí tranquila como una balsa; nada turba el limpio cristal de sus aguas en las que copian su esbeltez álamos y castaños.

Un grupo de espesos zarzales cierra en el fondo el paisaje, dejando sobre el rio un reducido túnel á través del cual sigue viéndose el agua siempre limpia; siempre reflejando el azul del cielo, ó los tonos oscuros de las montañas.

Jamás artista alguno, halló un modelo mas acabado en que lucir su inspiracion.

La naturaleza parece, allí sorprendida en la práctica de sus coqueterias como una mujer hermosa que estando en su tocador siente abrir por indiscreta mano, la puerta de la habitacion.

Cuando la luz del crepúsculo tiñe con sus medios tonos aquel paisaje, una imaginacion soñadora, aguarda presenciar una fiesta de sátiros y ondinas, algo asi como un cuento de las mil y una noche.

Pero no todo es en Amer, contemplacion de la naturaleza y danzas al son de la dulzaina: tambien forma parte del programa de la fiesta mayor los banquetes en que la cordialidad y el buen humor es el mas sabroso de los manjares; tambien allí se brinda y se discuten con calor al fin de los postres problemas de gran trascendencia, y en lo mas rudo de la batalla álzase un castellano viejo brindando por Cataluña en improvisadas cuartetas y haciendo catalanismo su profesion de fé.

Pero ¿que tiene de extraño que esto haga un castellano que á su llegada y en su despedida ve como la prueba mas clara del afecto que inspira á aquellos á quienes solo causó vejámenes y molestias, unos brazos abiertos y unos ojos humedecidos?

No no, querido trozo de tierra Catalana, tu no desaparecerás de mi memoria, porque te amo demasiado.

¿Qué largo es un año! pasa, pasa deprisa y tu virgencita de Amer, acude pronto con tu fiesta mayor; que el autor de estas mal trazadas lineas te aguarda para bailar Sardanias, respirar el aire puro y saludable de la montaña y volver lleno de entusiasmo á brindar por Cataluña y por sus hijos.

Julio Lancha.

VARIEDADES

SAN PEDRO DE BESALÚ

Muchos son los monumentos históricos dignos de estudio que encierra la antigua villa de Besalú, tales como su caprichoso y elevado puente, las venerables ruinas del cenobio de Santa Maria, el templo parroquial de San Vicente y otros varios.

Pero sobre todos descuella como artística joya la iglesia del antiguo monasterio de San Pedro, levantada por los monjes benedictinos, la cual tuvimos ocasion de admirar bañada por el sol de poniente, en una espléndida tarde de verano.

Tiene como todos los templos románicos el ábside al oriente y la fachada al poniente. La planta tiene la forma de cruz que corresponde al orden arquitectónico y sobre el aspa del norte se le-

vanta magestuosa la torre de las campanas.

La fachada es sencillísima, pero revela bien la disposicion interior de la fábrica ó sean las tres naves del templo, por medio de un tejado central á dos vertientes y dos laterales mas bajos, cuya terminacion indican una cornisa propia y sencilla. La puerta está desprovista de todo adorno y encima de ella se abre el ventanal que alumbra la nave del centro, único detalle ornamentado en toda la fachada, con tres arcos de juxtapuestos, de medio punto, el primero de los cuales contiene como detalle un bonito entrelazado de carácter bizantino, destacándose un leon alegórico á cada lado de ventana.

El ábside es único; caso raro en los templos románicos de tres naves, pero da idea de la existencia de un deambulatorio interior, la sobreposicion de otro ábside, digámoslo así, concéntrico y mas elevado. Las cornisas de uno y otro conservan en muy buen estado todavía las típicas líneas ó cenefas de pequeños arcos.

La entrada al interior del templo sorprende al que lo visita por primera vez, Lejos de encontrar las bajas y pesadas bóvedas de otros de la comarca, se encuentra con una verdadera gallardía de líneas y de construccion que revelan en el artista la tendencia á remontarse y á desprenderse de los límites de la simple imitacion. Ocho grandes arcos, cuatro por lado, comunican la nave central con las laterales y estas terminan por completo al llegar al crucero.

No es pues cierto como se ha dicho que estas dos naves laterales den la vuelta por detrás del presbiterio. No fué este ciertamente el pensamiento del artista, quien solo quiso que el presbiterio quedase circumvalado por medio de un corredor, pasillo ó deambulatorio mas estrecho que las naves laterales del templo, y de aquí que conforme hemos dicho se vean exteriormente dos absides concéntricas.

El presbiterio y el deambulatorio están separados por cuatro pares de altas y gruesas columnas, sentadas sobre un estilobato de planta semicircular siguiendo la línea de separacion de ambos cuerpos del edificio. Los capiteles de dichas columnas presentan caprichosos motivos de ornamentacion, como caballos, leones, toros, figuras humanas, recuerdos del corintio y detalles del compuesto.

Tal es á grandes rasgos el hermoso templo de San Pedro de Besalú, hoy casi abandonado en el centro de una gran plaza de la villa. Los artistas pueden estudiar en él, un modelo acabadísimo de la arquitectura que podriamos llamar provincial; los historiadores pueden contemplar los restos de un monasterio existente ya en el siglo VIII y que contribuyó extraordinariamente á restablecer la civilizacion y hasta el cultivo de la tierra en nuestro país; y los poetas al entrar en aquel santuario, de seguro sentirán enchida su imaginacion con el recuerdo de aquellos legendarios condes de Besalú, tan celebres en la Historia de la Edadmedia.

—Licinio.—

CRÓNICA RELIGIOSA

SANTO DE HOY. Nuestra Señora de la Consolacion.

CUARENTA HORAS. Se hallan en la Iglesia de las Beatas

Gerona Imp. de P. Puigblanquer.

SECCION DE ANUNCIOS.

RECOPILACION

DE LAS

DISPOSICIONES PARA EL ARTE DE EDIFICAR

CON ARREGLO AL DERECHO DE CATALUÑA

CONTENIENDO

un resumen de las Constituciones Catalanas, leyes de partida, novísima recopilacion y proyecto del Código civil español y varios decretos referentes á construcciones y servidumbres rústicas y urbanas.

Muy útil á los propietarios,

albañiles y á cuantos intervienen en el ramo de obras

por

D. Estéban Muxach y Viñas

Jefe de carreteras provinciales y municipales de la Provincia de Gerona

Segunda edicion.

Un tomo en 4.º de 288 páginas en rústica, 5 pesetas ejemplar. Véndese en la Imprenta de este periódico

ABRIL
1888

Exposicion Universal de Barcelona

SEPTIEMBRE
1888



GRAN HOTEL INTERNACIONAL

Paseo de Colon.

Grandioso edificio pudiendo contener hasta mil pasajeros, levantado ex profeso, declarado oficial por el Excelentísimo Ayuntamiento de Barcelona y clasificado entre los mas notables de Europa y el mas confortable de España.

Situado en el mejor punto de la Ciudad y rodeado de inmensos jardines, domina el Mar, la pintoresca Montaña de Monjuich, el Barrio de la Bolsa, la Avenida de la Exposicion y las Ramblas

Alumbrado eléctrico. Cocina de primer orden. Bebidas inglesas. Notable Bodega. Baños. Correos. Telégrafos. Teléfonos. Billetes para todos los espectáculos. Excursiones á los puntos mas notables de la Provincia. Intérpretes hablando todas las lenguas de Europa.

VINOS Y JARABES

de DESPINOY

AL EXTRACTO de HIGADO de BACALAO

El único experimentado y aprobado por la Academia de Medicina de Paris
SIMPLE Y FERRUGINOSO

Sin olor, ni sabor desagradable, reemplazando con ventaja el aceite de hígado de bacalao en todos sus usos.

DEPOSITO GENERAL: DESPINOY y Cia, 9bis, Rue Albouy, PARIS

Exigir la Marca de Fabrica, la firma y el sello oficial de garantía de la Union de Fabricantes.

IMPRENTA DE PABLO PUIGBLANQUER

PLAZA DE INDEPENDENCIA.—GERONA

En la misma se hacen toda clase de impresiones con la mayor prontitud y esmero á precios cómodos.

Pastillas azoadas

PARA LA TOS

Son lo mejor y mas económico para la tos y toda enfermedad del pecho.

Se venden en las farmacias, droguerías y confiterías á dos reales paquete y una peseta la caja.

Depósito: Carretas, 39, Madrid. 40

JAIME PADROSA

43 BALLESTERIAS 45

CAMAS DE HIERRO Y MADERA SOMIERS

á plazos desde 50 céntos, semanales.

La viña.

Único en su clase en esta Capital Calle de Herreras viejas núm 19.

Probad los Vinos, Vinagres y Aceites puros de 1.ª calidad. 500 pesetas la que prueba no ser verdadero. 39

En GERONA, farmacia del Dr. D. Joaquin Ametller
Cort-Real núm. 4

CAFE
NEVINO MEDICINAL
MAR VINO SWEET-ARABE
Cada frasco contiene 120 gramos de cafe soluble de primera calidad. Se vende en las farmacias y droguerías. Precio de cada frasco 20 pesetas. Depósito: M. A. D. F. I. D. CARRETAS 39

Dr. MORALES, Carretas, 39, Madrid.

CALLOS Y DUREZAS

Se curan radicalmente con el

CALLICIDA ESCRIVA

Frasco con estuche 6 reales

Es incoloro, no mancha; aplicacion sencillísima. Basta tocar el callo con el pincelito mojado en el CALLICIDA para que á los pocos dias desaparezca.

Depósito: Botica del Dr. Ametller.—Cort-real 4, GERONA.

GRAN REMEDIO

PARA LA BOCA.

El Elixir del celebre médico alemán Dr. Gutier, es el mejor dentifrico que se conoce en el mundo.—Con este Elixir se consigue:

- 1.º Calmar el dolor de muelas.
- 2.º Detener y curar las caries.
- 3.º Emblanquecer la dentadura.
- 4.º Aromatizar y refrescar la boca.
- 5.º Curar el escorbuto, y
- 6.º Fortalecer los dientes y muelas.

Estas son las virtudes positivas del Elixir Gutier, el cual debería tener toda persona que estime en algo su belleza y la salud de la boca. Es tambien el específico mas bien presentado y mas confortable que se conoce. Cada frasco de 130 gramos con tapon esmerilado, acompaña su correspondiente cepillo para la dentadura. GERONA: Botica del Dr. Ametller.

D. ANTONIO ANGLADA

MÉDICO-CIRUJANO DENTISTA

Especialista en las enfermedades de la boca.

Recien llegado de Paris y Marsella, ofrece sus servicios ya sea en la curacion de las enfermedades de la boca, como en todo lo que se refiere al ramo de dentista.

Orificaciones, empastes, extracciones, etc. etc.

Dentaduras de todas clases.—Precios módicos.—Rambla Sta. Mónica, 23, 2.º, (frente la iglesia)

BARCELONA. 1-5

JAIME PADROSA

Afinador, Ballesterias, 45

Recomposicion de Camas de hierro, básculas, romanas, balanzas, pesas y medidas, y arcas para guardar caudales.